



[Handwritten signature]

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATACÃES

ATA N.º 03 SESSÃO ORDINÁRIA

Aos vinte e dois dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e cinco, pelas dezoito horas e dez minutos, na sede do Clube de Futebol «Os Paulenses», sito na Rua Infante D. Henrique, 18, Paul, 2560-232 Torres Vedras, reuniu ordinariamente a Assembleia de Freguesia de Santa Maria, São Pedro e Matacães, com a seguinte Ordem de Trabalhos: -----

PONTO UM - Apresentação, discussão e votação da proposta de 3ª Revisão do Orçamento de 2025 [Lei nº 75/2013, de 12/09, Artº 9º, nº 1, alínea a)]; -----

PONTO DOIS - Apresentação, discussão e votação do empréstimo de curto prazo (conta caucionada) [Lei nº 75/2013, de 12/09, Artº 9º, nº 1, alínea c)]; -----

PONTO TRÊS - Deliberação da autorização genérica para celebração de contratos de delegação de competências com a Câmara Municipal de Torres Vedras e posterior apresentação [Lei nº 75/2013, de 12/09, Artº 9º, nº 1, alínea g)]; -----

PONTO QUATRO - Deliberação da autorização genérica para dispensa de autorização prévia da Assembleia de Freguesia a compromissos plurianuais e posterior apresentação [Art.º 6.º da Lei n.º 8/2012 DE 21 de Fevereiro - Regulamentada pelo Art.º 12.º do Decreto-Lei n.º 127/2012 de 21/06]; -----

PONTO CINCO - Apresentação, discussão e votação das opções do Plano e Orçamento para o ano de 2026 [Lei nº 75/2013, de 12/09, Artº 9º, nº 1, alínea a)]; -----

PONTO SEIS - Aprovação do Mapa de Pessoal para o ano de 2026 [Lei nº 75/2013, de 12/09, Artº 9º, nº 1, alínea m)]; -----

PONTO SETE - Aprovação da Tabela de Taxas para o ano de 2026 [Lei nº 75/2013, de 12/09, Artº 9º, nº 1, alínea d)]; -----

PONTO OITO - Aprovação de denominações toponímicas; -----

PONTO NOVE - Votos, Moções e Recomendações; -----

PONTO DEZ - Exposição da Presidente da Junta de Freguesia sobre a Atividade da mesma no 4º trimestre de 2025 [Lei nº 75/2013, de 12/09, Artº 9º, nº 2, alínea e)]. -----



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATAÇÕES

Presidiu à sessão, a Presidente da Mesa da Assembleia de Freguesia, Filomena Mariana Dinis Vieira Marques dos Santos, tendo sido secretariada por Ana Dulce Avelino Silvestre dos Santos, Primeira Secretária e André Esperança Marques Antunes da Silva, Segundo Secretário. -----

Estiveram presentes os seguintes membros da Assembleia de Freguesia: -----

Filipa Bernardes Coelho -----

João Paulo Dinis Teles -----

Ana Isabel Antunes Miguel -----

Paula Cristina dos Santos Lopes -----

Bruno Miguel Vaza Máximo, em substituição de José Luís Sarreira Rufino -----

Vânia Sofia Bizarro Constantino -----

Fernando Manuel Antunes dos Santos -----

Isabel Maria Pereira Malaquias Rodrigues, em substituição de Ângelo António das Dores Teodoro

Eva Sofia da Silva Bica Antunes -----

Ana Sofia Pestana Pinheiro Anastácio -----

Cristina da Costa Lopes -----

Pedro Manuel de Almeida Nunes Barata -----

Sandra Sofia Craveiro Assis dos Santos -----

Marina Alexandra Ferreira Rodrigues Santos -----

Daniel Filipe Lamas Andrade Ferreira -----

Joana Marina dos Santos Luz Gomes -----

Estiveram também presentes os membros do Executivo: -----

Dalila do Carmo Miranda de Jesus, Presidente da Junta de Freguesia -----

Joaquim José Inácio Francisco, Secretário -----

Ricardo Filipe dos Santos Gaspar, Tesoureiro -----

Elsa de Carvalho Neto da Silva, Vogal -----

Manuel de Carvalho Teixeira, Vogal -----

Carla Alexandra Rijo Martins, Vogal -----

Henrique Domingos da Silva Santos, Vogal -----

D
B.

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATAÇÕES

A **Presidente da Mesa** saudou todos os presentes e os que acompanham através dos meios digitais e agradeceu à Direção do Clube de Futebol «Os Paulenses» a cedência do espaço para a sessão. - De seguida e, nos termos do artigo 30, n.º 1 do Regimento, a **Presidente da Mesa** deu início ao período dedicado à intervenção do público. -----

INTERVENÇÃO DO PÚBLICO -----

João Pedro Ascensão Marques Alves, agradeceu a presença da Assembleia de Freguesia na localidade do Paúl, fez menção de problemas de estacionamento nesta localidade, alertou que a rotunda inunda com as cheias, os transportes públicos não passam na localidade, além da linha TUT, com horários restritos e os denominados *monstros* encontram-se sempre cheios. -----

Inês Margarida Santos Silva, referiu a existência de desníveis na estrada nacional, apresentou o pedido de alargamento do horário de funcionamento dos cemitérios e solicitou a requalificação da entrada do Paúl. Sugeriu a colocação de passeios, melhoria da iluminação e colocação de semáforos na Rua Fernando Vicente, em Torres Vedras, junto à ponte dos comboios, bem como o alcatroamento da Rua Afonso Costa, também em Torres Vedras. -----

José Carlos Matos, manifestou o seu agradecimento pela descentralização das reuniões da Assembleia de Freguesia e pela realização de reuniões públicas do Executivo da Junta de Freguesia. Referiu que a passagem de nível da Casal da Paródia apresenta-se desnivelada, o que é um perigo para todos. -----

No uso da palavra, a Presidente da Junta de Freguesia, **Dalila de Jesus**, reiterou o agradecimento à Direção dos «Paulenses» por ter disponibilizado as instalações para a reunião. Certa de que há muito trabalho a fazer, agradeceu as intervenções do público, nomeadamente as sugestões apresentadas e manifestou empenho no melhoramento dos acessos, novas rotas do TUT, reavaliação da sinalética de trânsito e já tendo encetado contacto com as Infraestruturas de Portugal, com vista à introdução de soluções sustentáveis. Quanto à revisão do horário de funcionamento dos cemitérios, será devidamente analisado. Sobre os monos, embora seja da competência dos SMAS, muitas vezes são as equipas da Junta de Freguesia que recolhem. -----



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATAÇÕES

O Secretário da Junta de Freguesia, **Joaquim Francisco**, referiu que o plano de alcatroamento em vigor, à data, é o de 2025, pelo que este Executivo já fez novas sinalizações e o mesmo será alvo de revisão. -----

APROVAÇÃO DE ATAS -----

De seguida foram aprovadas as seguintes Atas do mandato anterior, unicamente votadas pelos membros presentes e que integravam o anterior elenco: -----

Ata nº. 4, de 29 abril de 2022 – aprovada por unanimidade; -----

Ata nº. 22, de 23 abril de 2025 – aprovada por unanimidade; -----

Ata nº. 23, de 18 de junho de 2025 - aprovada por unanimidade; -----

Ata nº. 24, de 10 de setembro de 2025 - aprovada por unanimidade. -----

Por fim, foi colocada à votação a Ata nº. 2, de 4 de dezembro de 2026, do presente mandato e que foi aprovada por unanimidade. -----

De imediato, a **Presidente da Mesa** deu a palavra aos membros da Assembleia de Freguesia para os efeitos previstos do artigo 30, n.º 2 d) do Regimento. -----

INTERVENÇÃO DOS MEMBROS DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA -----

Ana Sofia Anastácio, informou que não encontrou as atas de 2022 e de 2024 publicadas no site da Junta de Freguesia, salientou que o edital da presente sessão está nas redes sociais, mas não está no site. Perguntou, também, para quando está previsto o alcatroamento do acesso ao Paúl? A Presidente da Mesa, **Mariana Santos**, referiu que encontrou no site algumas atas de 2022, mas que a situação será retificada. -----

Daniel Ferreira, referiu que é preciso mitigar o incumprimento do semáforo novo, frente à sede do Sarge, onde agora está temporariamente instalada a escola e o jardim de infância, porque não está a ser respeitado; propõe o reaproveitamento de sinal de perigo que existia junto à escola e que seja recolocado onde agora funciona a escola; há necessidade de colocar degraus nos contentores do jardim de infância; a entrada pedonal junto ao Cemitério de São Miguel está danificada, em virtude das obras que estão a decorrer e; o cruzamento da Rua do Moinho e Rua do Valigoto, também no Sarge, acumula lama devido a chuvas, pelo que pede a sua retificação. --



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATAÇÕES

Filipa Coelho, agradeceu a presença da Assembleia de Freguesia no Paúl; reforçou a importância de melhorar a sinalização à frente do *Mercadona* e; pediu informações sobre recolhas alimentares para o Mercado Juntar, nomeadamente se as recolhas da Associação Contra o Desperdício Alimentar de Torres Vedras estão a ser direccionadas para o Mercado Juntar. -----

Bruno Máximo, solicitou o ponto de situação do projeto do Berçário da Louriceira e do projeto do Crematório. Fez referência ao facto de não ter havido desfile de Natal pelas aldeias da freguesia como aconteceu em anos anteriores. -----

Cristina Lopes, felicitou o Executivo pelo concurso de Árvores de Natal, por envolver os comerciantes, associações e particulares e perguntou qual foi a expressão e terminado o período de inscrição, se a data de votação é só no dia 3 ou se é até ao dia 3. -----

Pedro Barata, referiu não haver transportes públicos da Portela da Vila para a cidade; uma instalação dos SMAS procedeu a uma demolição e deixou todo o entulho; sugeriu estender a gratuitidade das portagens na A8, não só entre Torres Sul e Norte, mas que seja alargada aos lanços 7 e 9, de modo a diminuir o tráfego no Choupal. -----

Fernando Santos, referiu que os transportes públicos na Sevilheira e Ribeira de Matações só passam duas vezes por dia. Pediu que a linha de TUT seja alargada, inclusive até ao Figueiredo; questionou o motivo de se ter deixado de cortar as canas nas margens do ribeiro que passa na Fonte Grada. -----

A Presidente da Junta de Freguesia, **Dalila de Jesus**, em resposta às intervenções dos Membros da Assembleia de Freguesia, esclareceu que tem a informação que o Edital da presente reunião foi devidamente publicitado no site, contudo vai confirmar e, caso não tenha sido, o mesmo se deveu a um lapso; relativamente ao semáforo no Sarge, a questão está a ser tratada com a PSP e está a ser analisada a deslocalização da passadeira para peões; quanto às entradas pedonais no cemitério de São Miguel serão feitas reparações a partir de janeiro, pelo que o acesso será feito através da entrada lateral; a Junta já reuniu com a Diretora de Loja, do *Mercadona*, para resolução do acesso pedonal, pelo que está em análise. Quanto às recolhas de alimentos para a Loja Social, passou à palavra a **Elsa Silva**, Vogal do Executivo que esclareceu que o Mercado Juntar está a ser abastecido pela Junta, através do Nortinho. Já tivemos a oferta de vouchers por parte do Auchan,



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATAÇÕES

também dos Constantinos e das frutas Patrícia Pilar. Na sequência da recolha que foi realizada no LIDL pela Associação Contra o Desperdício Alimentar de Torres Vedras, dando a entender que seríamos seus parceiros e, após deslocação ao referido supermercado, obtivemos a confirmação de que a recolha foi pedida exclusivamente pela dita associação. A Junta de Freguesia já tinha reunido com a associação, pois queriam apresentar o seu projeto, mas não há intenção de formalizar qualquer protocolo de parceria com esta associação. De momento, informou que o Sporting Clube de Torres promoveu uma angariação para o Mercado Juntar. Em resposta a Bruno Máximo, a Presidente da Junta de Freguesia, **Dalila de Jesus**, deu conhecimento que o projeto foi indeferido e está a ser retificado. O Crematório de Torres Vedras está em andamento, prevê-se a entrega da obra em finais de março, para se iniciarem testes em abril, estes de cariz ambiental. Quanto ao desfile de Natal, irá indagar junto do Município, o motivo por não se ter realizado. No concurso das Árvores de Natal informou que já temos 7 inscrições e a data de votação é até ao dia 3. A Junta de Freguesia irá reportar aos SMAS a necessidade de remover os destroços; estamos de acordo com a abolição das portagens entre os lanços 7 e 9 da A8 e quanto aos transportes públicos, nomeadamente nas rotas TUT, estão a ser revistos vários percursos. Na Fonte Grada, o corte das canas, embora não seja da nossa competência, sabemos que foi interrompido devido às condições climáticas, mas os trabalhos vão voltar pela grande necessidade da limpeza que se verifica. -----

Seguidamente teve início a Ordem de trabalhos. -----

PONTO UM - Apresentação, discussão e votação da proposta de 3ª Revisão do Orçamento de 2025 [Lei nº 75/2013, de 12/09, Artº 9º, nº 1, alínea a)]; -----

O Tesoureiro da Junta de Freguesia, **Ricardo Gaspar**, no uso da palavra, refere que a revisão é regular e vertical, que só tem de nota o aumento orçamental para remunerações, por se ter verificado que em novembro e não havia cabimento para parte dos vencimentos e para dezembro, não havia cabimento para os vencimentos. Houve necessidade de fazer esta correção por estes motivos. -----

Ana Sofia Anastácio, solicitou que o documento apresentado viesse acompanhado de um texto explicativo, de modo a haver possibilidade de análise de cálculos. -----



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATAÇÕES

Não havendo mais intervenções, foi a proposta de 3ª Revisão do Orçamento de 2025 colocada à votação, tendo sido **APROVADA POR MAIORIA**, com 2 votos contra (Ana Paula Lopes e Ana Sofia Anastácio). -----

PONTO DOIS - Apresentação, discussão e votação do empréstimo de curto prazo (conta caucionada) [Lei nº 75/2013, de 12/09, Artº 9º, nº 1, alínea c)]; -----

O Tesoureiro da Junta, **Ricardo Gaspar**, explicou que esta proposta é uma cedência de autorização para se poder contrair créditos, a curto prazo, caso se verifique necessário, até ao montante máximo de 72 744,60 € (setenta e dois mil setecentos e quarenta e quatro euros e sessenta cêntimos). -----

Ana Sofia Anastácio, manifestou preocupação perante o risco de a Junta de Freguesia não conseguir pagar de volta. -----

Em resposta, **Ricardo Gaspar**, esclareceu que este procedimento é feito todos os anos, para que haja essa possibilidade, contudo, não está nos planos deste Executivo recorrer a este financiamento. Concluiu que são de curto prazo (a pagar até final do ano de exercício). -----

Não havendo mais intervenções foi a proposta de empréstimo de curto prazo (conta caucionada) colocada à votação e – **APROVADA POR UNANIMIDADE**. -----

PONTO TRÊS - Deliberação da autorização genérica para celebração de contratos de delegação de competências com a Câmara Municipal de Torres Vedras e posterior apresentação [Lei nº 75/2013, de 12/09, Artº 9º, nº 1, alínea g)]; -----

A Presidente da Junta, **Dalila de Jesus**, deu nota que, considerando as competências atribuídas a este órgão, é de autorizar a Junta de Freguesia, a efetuar a celebração, resolução, revogação dos contratos de delegação de competências com a Câmara Municipal, no ano de 2026, nas matérias em que ambas as autarquias, considerando estudos prévios realizados, concluam que a delegação é a forma de melhor servir o interesse público. -----

Colocada à votação a autorização genérica para celebração de contratos de delegação de competências com a Câmara Municipal de Torres Vedras e posterior apresentação, foi a mesma – **APROVADA POR UNANIMIDADE**. -----



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATAÇÕES

PONTO QUATRO - Deliberação da autorização genérica para dispensa de autorização prévia da Assembleia de Freguesia a compromissos plurianuais e posterior apresentação [Art.º 6.º da Lei n.º 8/2012 DE 21 de Fevereiro - Regulamentada pelo Art.º 12.º do Decreto-Lei n.º 127/2012 de 21/06]; -----

O Tesoureiro da Junta, **Ricardo Gaspar**, explicou que se houver a necessidade de fazer aquisição de algum bem de elevado volume financeiro, que não seja possível de adquirir num único exercício, com este documento ficamos autorizados, dentro dos limites de prazos e valores. Está em cima da mesa a possibilidade de aquisição de um autocarro. Neste momento, temos 3 aquisições em curso. -----

João Teles perguntou o motivo do valor ser tão elevado, em comparação com o do mandato anterior, em era requerido até 100 mil euros. -----

Ricardo Gaspar, referiu que este valor é meramente indicativo. Está dentro das capacidades legais, mas que não é objetivo do Executivo atingi-lo. Este montante a acontecer poderá estar associado ao projeto da escola de ofícios. Será tudo feito com pagamentos e assunção de responsabilidades da delegação de competências. -----

Vânia Bizarro referiu que o valor consta, mas que há várias indicações que referem que esse valor foi pensado para um governo central. Para governança local não seria necessário tanto. Sugeriu reajustar o valor para não ser tão excessivo para 100 mil Euros (20 mil contos). -----

Ricardo Gaspar, referiu que o montante é insuficiente para situações como a compra de um autocarro. -----

Pedro Barata, interveio e disse que os 100 mil euros indicados não é a interpretação da lei atual e que estamos a tirar eficácia ao trabalho do Executivo e a obrigar a nova reunião deste órgão, só para deliberar pequenas divergências da quantia. Propôs o valor de 115 mil euros. -----

Daniel Ferreira, corroborou a intervenção anterior e referiu que fazer sessões extraordinárias por pequenos valores de ajuste de 7 ou 8 mil euros não é pró-ativo e que devia ser discutida uma maior margem para não ser demasiado restritivo. -----

Ricardo Gaspar, concluiu que tem por objetivo negociar com a Câmara Municipal a delegação de competências, no 1º trimestre de 2026, mas caberá à Junta de Freguesia o financiamento. De



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATAÇÃES

qualquer modo o negócio tem de ser feito agora, no entanto, os pagamentos acontecerão apenas em 2027, altura em que o equipamento será entregue. -----

Não havendo mais interpelações, foram apresentadas as seguintes propostas: -----

Proposta 1 – Alteração do montante para 20 000 contos (100 mil euros); -----

Proposta 2 – Alteração do montante para 115 mil euros. -----

Colocada à votação a Proposta 1, teve 9 votos contra, 8 votos a favor, 1 abstenção. -----

Colocada à votação a Proposta 2, teve 9 votos contra, 10 votos a favor. -----

Assim, foi a proposta de deliberação da autorização genérica para dispensa de autorização prévia da Assembleia de Freguesia a compromissos plurianuais e posterior apresentação, com a alteração do montante para 115 mil euros – **APROVADA POR MAIORIA.** -----

PONTO CINCO - Apresentação, discussão e votação das opções do Plano e Orçamento para o ano de 2026 [Lei nº 75/2013, de 12/09, Artº 9º, nº 1, alínea a)]; -----

A Presidente da Junta de Freguesia, **Dalila de Jesus**, referiu que este plano e orçamento vai ao encontro das necessidades dos fregueses, diagnosticadas nos 55 dias de mandato e visa a melhoria do desenvolvimento local, para isso, conta com as receitas habituais e inclui, adicionalmente, um acréscimo de 10% vindo da DGAL e um apoio adicional da CMTV de 250 mil euros. Atualmente a maior fatia refere-se aos recursos humanos, que são a maior mais-valia para a freguesia, para o bom funcionamento das equipas de trabalho e de intervenção rápida, como aconteceu com as enchentes das chuvas. Pretende-se melhorar a área social com a contratação de um assistente social, modernizar os serviços, agilizar os meios de comunicação, apoio às famílias, no âmbito dos serviços educativos, investir na aquisição de viaturas e equipamentos de limpeza urbana. -----

Paula Lopes, questionou o facto de o valor do orçamento ter aumentado, mas que as despesas capitais tenham diminuído. Que investimentos deixam de existir para esta redução? Em relação às Grandes Opções do Plano, perguntou quais as 3 prioridades do executivo para concretização prioritária? Em relação à afirmação quanto ao compromisso com a transparência, como é que o executivo vai aplicar maior transparência, uma vez que o documento é muito genérico? -----

[Handwritten signature]



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATAÇÕES

Filipa Coelho, solicitou esclarecimentos relativamente ao orçamento de receita, nomeadamente às rubricas: 0605010103, a que se referem os 40 mil euros; 0605010400, apoio financeiro de 250 mil euros a que se refere; 0702080102, por que só 10 mil euros aos transportes; 0702990100, o valor de 42 500 euros, por que está mais elevado; na rubrica 0703020000, 5 400 euros de rendas a que corresponde. -----

João Teles, solicitou esclarecimentos relativamente ao orçamento de receita, nomeadamente às rubricas: 0202140000, 50 mil euros, que projetos estão aqui incluídos; 0702050000, 8 mil euros em que material de transporte; 0303000000, a que juros se refere; 0702050000, 65 975 euros para que serve esta locação; 04021011200, 18 mil euros, valor idêntico no anterior mandato, não há aposta no melhoramento de caminhos vicinais; 040202030500, por que só um euro; Despesa de Capital, 07010030101, quais as obras para Matações para 10 mil euros; 0701040103, 45 mil euros que passeios estão a pensar para aqui como prioritários; 0701040801, 5 mil euros quais os locais necessários para substituir os abrigos; referiu uma diminuição considerável de apoios financeiros nas rubricas, por exemplo, 0407010101, 0407010102, 0407010103, 0407010104; 0701150100, no Orçamento Participativo por que não reforçar mais uma vez que está igual ao mandato passado; 0703031300, 40 mil euros, a que se refere este valor; 0701041200 para que efeitos e para que cemitérios; 0202030603, nos espaços verdes o valor é idêntico ao ano passado, pelo não estão a pensar em fazer aumentos. -----

Fernando Santos, solicitou esclarecimentos relativamente ao orçamento de receita, nomeadamente às rubricas: 0408020100, 9 250 mil euros é um valor muito baixo para a loja social; 0701150100, no Orçamento Participativo 51 200 euros e no plano está como 40 mil euros; 0703031300, o valor de 40 mil euros é extremamente alto para estar lançado em 'Outros'. -----

Ricardo Gaspar, referiu que o valor da rubrica 0701150100 do Orçamento Participativo está correto, mas falta fazer os pagamentos do orçamento de 2025 (a diferença é para pagar a carrinha da Associação de Dadores de Sangue e o que ficou para trás). Em relação à falta de apoios em eventos, poderá existir alguma uma redução, mas o orçamento é contido e temos de ser mais realistas. Vão ter especial atenção à transparência do orçamento, de modo a ser cumprido diligentemente. Por questão prática não consegue responder a tudo no momento e compromete-



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATAÇÃES

se a uma resposta minuciosa por email. As alterações do Orçamento são em resposta à necessidade de abater valores em falta e prevenir a falha de alguns serviços por falta de verbas. É disso exemplo, a limpeza espaço da Expotorres tem de começar a ser paga; não estão a ser cobradas algumas rendas de imóveis da Junta que estão a ser utilizadas por terceiros e vamos mitigar isso. Há uma pendência de 98 400 euros a pagar à Servilusa. Esclareceu que não houve tesouraria para novembro, para pagamentos de verbas em falta do anterior mandato. Foi esclarecido, por alto, alguns valores, mas ao que ficou por esclarecer, pediu que os membros da assembleia o solicitem, por email, e que se compromete a responder. -----

Filipa Coelho, disse que relativamente ao orçamento participativo houve uma contradição: há muito para pagar do orçamento de 2025 e perguntou como serão pagos os restantes projetos, sem ser o da carrinha dos dadores de sangue referido. -----

Ricardo Gaspar, respondeu que o valor remanescente está na rubrica 'Outros', pelo que é uma questão de interpretação. Referiu, ainda, que não falhou com nenhuma das suas responsabilidades e defende que está, neste momento, a esclarecer os valores 'de cabeça' e que não tem resposta imediata durante a sessão da assembleia. -----

A Presidente da Mesa, **Mariana Santos**, esclareceu os membros que estas sessões são de discussão aberta, de debate e não com relatórios. -----

Vania Bizarro, referiu que Ricardo Gaspar, no mandato anterior, era quem questionava mais o orçamento no mandato anterior, portanto deveria contar com muitas questões. Perguntou a origem da grande diferença entre o orçamento inicial que foi enviado ao abrigo do Estatuto do Direito de Oposição e os documentos agora apresentados. E, por que não se fazer acompanhar com um técnico oficial de contas para responder a algumas questões? -----

Fernando Santos, pediu esclarecimentos em relação ao plano de atividades, quanto à recuperação de WC's públicas na cidade, pois não encontrou nenhum valor alocado no orçamento. Ele outros projetos não têm valores alocados. Questionou se os projetos só avançarão se existirem protocolos com a Câmara Municipal. -----

Pedro Barata, referiu que o orçamento está apto para se aproximar da realidade, é um documento previsional, dado que existe também a falta de verbas pagas no anterior mandato,



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATAÇÃES

sublinhou que o executivo está a tentar aproximar o orçamento da realidade, em vez de uma amostra geral de números. Sugeriu a possibilidade de se fazer uma sessão única, apenas para discussão e escrutínio destes orçamentos apresentados. Deixou claro que o executivo está a levar a cabo o plano também em prol das propostas que levou à eleição dos novos membros. -----

Daniel Ferreira, afirmou que, depois de ouvir os esclarecimentos do Tesoureiro da Junta, entende que o orçamento apresenta ajustes a decisões difíceis, no sentido de cumprir as obrigações da Junta de Freguesia que devem ser priorizadas e devidamente ajustadas para o seu bom funcionamento. -----

Fernando Santos, corrigiu o Tesoureiro da Junta e afirmou que há 4 anos que limpeza do espaço da Expotorres é pago. Se estamos a cortar o orçamento, como vamos aumentar o apoio às associações, questionou. E, ainda, o porquê da diferença no orçamento dos cemitérios e por que aparece no plano plurianual. -----

Ricardo Gaspar, referiu que o menor apoio às associações não significa só dar dinheiro, mas através de muitos outros meios. O aumento da massa salarial é muito grande, porque houve necessidade de fazer atualizações. Referiu que a limpeza da Expotorres não está a ser paga, não encontra qualquer fatura. Aproveitou para referir que o Contabilista foi convidado, mas não tinha agenda para estar presente. Houve vários ajustes a fazer devido à necessidade de acomodação constante, mas que está disponível para o esclarecimento de quaisquer adicionais dúvidas por email. Ter valores como '1 Euro' não indica que não iremos intervir, apenas que está em consideração para ação quando possível. Admitiu que existe um erro em relação ao valor dos 25 mil no Plano Plurianual e que irá ser devidamente retificado. -----

Filipa Coelho, esclareceu os presentes que os pagamentos da Promotorres se referem a eventos como a Feira Rural, a Feira de São Pedro e o Carnaval. A limpeza da Expotorres ainda não está contemplada. -----

Fernando Santos, propôs que o documento seja votado sem a referência aos 25 mil euros do Plano Plurianual de Investimentos. -----



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATACÃES

De seguida, foi a proposta das opções do Plano e Orçamento para o ano de 2026, sem incluir o valor de 25 mil euros do Plano Plurianual de Investimentos, colocado à votação e contou com 2 votos contra, 9 votos a favor e 8 abstenções, tendo sido – **APROVADO POR MAIORIA.** -----

PONTO SEIS - Aprovação do Mapa de Pessoal para o ano de 2026 [Lei nº 75/2013, de 12/09, Artº 9º, nº 1, alínea m)]; -----

A Presidente da Junta de Freguesia, **Dalila de Jesus**, informou que está aberto um concurso, para 1 posto de trabalho e cumprir o mapa de pessoal existente. -----

Paula Lopes, expôs a dúvida quanto ao adicionar um posto de trabalho, mas aparecem mais dois no relatório. Inclusive os novos 4 postos ao longo do ano 2026, questionou. -----

Ricardo Gaspar, informou que o Mapa de Pessoal de 2025 tem 1 erro. Onde diz Assistentes Técnicos ocupados, não são 3, são 4. Logo o total não são 68, mas 69. Depois, quando se diz “vagas ocupadas” significa que já estão aprovadas e quando se diz “vagas por ocupar”, pretendemos ocupar com 1 Técnico Superior a aprovar por esta Assembleia. O que totaliza 70 trabalhadores.

No presente, decorrem procedimentos concursais para 1 posto de trabalho nos Serviços Gerais, 3 nos Espaços Públicos, 1 nos Cemitérios e 4 na Limpeza Urbana. Totalizam 9 postos. -----

Não havendo mais intervenções, foi a proposta de Mapa de Pessoal para o ano de 2026, colocada à votação e – **APROVADA POR UNANIMIDADE.** -----

PONTO SETE - Aprovação da Tabela de Taxas para o ano de 2026 [Lei nº 75/2013, de 12/09, Artº 9º, nº 1, alínea d)]; -----

A Presidente da Junta de Freguesia, **Dalila de Jesus**, informou que os valores praticados se mantêm, exceto o valor a cobrar pela utilização nos transportes escolares que, atualmente tem uma taxa única e, por questão de equidade social, pretende-se que seja feita a distinção por escalões. Esta atualização entrará em vigor, a partir do início do próximo ano letivo 2026/2027. -

Fernando Santos, sobre este assunto, deixou a sugestão de encetar negociação com a Câmara Municipal, para comparticipação total e que as crianças sejam isentas. -----

Colocada à votação, foi a proposta de Tabela de Taxas para o ano de 2026 – **APROVADA POR UNANIMIDADE.** -----

PONTO OITO - Aprovação de denominações toponímicas; -----



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATACÃES

Não houve aprovação de denominações toponímicas, pelo que se passou ao ponto seguinte. -----

PONTO NOVE - Votos, Moções e Recomendações; -----

A Presidente da Mesa, Mariana Santos, esclareceu que o Chega apresentou uma proposta, que não foi possível introduzir na Ordem de Trabalhos, por falta de tempo. Como a proposta deveria de constar na ordem de trabalhos, em conformidade com a Ata nº. 5, de 27.06.2022, onde foi deliberado estabelecer o prazo de 2 dias úteis para o envio de votos, recomendações, pareceres e moções, embora não tenha na sua posse a republicação do Regimento. -----

De seguida, **Paula Lopes**, apresentou a proposta que se transcreve: -----

«PROPOSTA – PREVENÇÃO DE INUNDAÇÕES NA FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATACÃES -----

Vimos pelo presente apresentar uma proposta relativa às situações de ocorrência de inundações na Freguesia de Santa Maria, São Pedro e Matacães, em conformidade com a Declaração n.º 98/2024/2, publicada em Diário da República, que introduz alterações ao Plano Diretor Municipal de Torres Vedras no âmbito da adaptação ao Plano de Gestão dos Riscos de Inundação (PGRI) do Tejo e Ribeiras do Oeste. -----

As alterações climáticas têm vindo a intensificar fenómenos meteorológicos extremos, tornando cada vez mais frequentes episódios de chuva intensa tanto no inverno como no verão. -----

Hoje, já não existe uma “época” típica para cheias: a combinação de longos períodos de seca com precipitação súbita e concentrada provoca inundações rápidas, especialmente em zonas urbanas e linhas de água. Este contexto exige maior atenção e planeamento por parte da freguesia, garantindo prevenção, resposta eficaz e proteção das populações perante eventos que se tornaram mais irregulares e imprevisíveis. -----

Pelo exposto, o CHEGA propõe que a Junta de Freguesia considere este novo contexto climático e adote as seguintes medidas: -----

1. Mapeamento e Diagnóstico das Zonas de Risco da Freguesia A Junta de Freguesia deve identificar e registar: -----

Ruas e Estradas frequentemente inundadas em toda a freguesia; -----

Zonas baixas do centro histórico da cidade; -----



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATACÃES

Áreas próximas de rios, ribeiras e linhas de drenagem; -----

Locais sujeitos a escoamento insuficiente; -----

2. Manutenção Reforçada de Infraestruturas Urbanas. -----

A Junta de Freguesia deve: -----

Elaborar e Divulgar um Plano, com Limpezas Trimestrais, em qualquer época do ano, nas zonas identificadas no ponto 1, de forma a prevenirmos possíveis cheias e inundações que podem ocorrer em alguns locais ela falta de limpeza e desobstrução das vias. -----

Criar ou Identificar uma Equipa de Intervenção Rápida, formada por elementos da Junta de Freguesia, para: -----

Constituir a equipa de limpezas trimestral; -----

Intervir imediatamente sempre que ocorram períodos de chuva significativa; -----

Assegurar desobstruções urgentes sempre que ocorram períodos de chuva significativa; -----

Apoiar populações de zonas de risco; -----

Instalar barreiras móveis quando necessário; -----

Atuar sempre que identificado pelos fregueses; -----

Verificar sempre e de forma imediata sarjetas, valetas e linhas de água, após a ocorrência de chuvas significativas, nas zonas identificadas no ponto 1, mesmo sem a existência de cheias ou inundações. -----

Criar, complementarmente ao Site da Junta, uma Linha telefone direta ou Whatsapp para comunicação de riscos. -----

3. Sensibilização da População -----

A Junta de Freguesia deve promover ações de informação aos fregueses. -----

Para tal deve apresentar uma calendarização, bem como identificação dos locais (escolas, associações, etc) onde se vão realizar as ações. -----

Estão ações devem incidir sobre a identificação de: -----

Zonas de maior perigosidade identificadas no ponto 1; -----

Comportamentos preventivos incluindo cuidados a adotar antes e durante períodos de chuva intensa; -----



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATAÇÕES

Comportamentos corretivos para situações em que já exista acumulação de água, obstrução visível ou risco iminente; -----

Linha direta Watsapp/Email para que os fregueses possam comunicar rapidamente ocorrências, entupimentos, cheias, escorrências anómalas ou outras situações que exijam intervenção imediata. -----

Todas as medidas constantes deste documento, devem ser apresentadas pela Junta de Freguesia na reunião de Assembleia de Freguesia seguinte à aprovação desta proposta.» -----

A Presidente da Junta de Freguesia, **Dalila de Jesus**, depois de escutar a leitura da proposta, acrescentou que várias das sugestões indicadas já são praticadas, algumas são competências do Município, mas estão a tentar aproximar a relação com fregueses. É pertinente algumas sugestões explanadas, mas um pouco audaz em relação aos tempos requeridos. -----

Vânia Bizarro, parabenizou a Presidente da Junta de Freguesia pela sua eleição na Comissão Permanente de Proteção Civil, em sede de Assembleia Municipal e que tem a ver com estes temas, e demonstrou disponibilidade para trabalhar em conjunto neste objetivo. -----

Daniel Ferreira, relativamente à proposta referiu que muitas das propostas não são competência da Junta de Freguesia. Acerca da criação de equipas fechadas também não é a melhor medida devido a periodicidade dos eventos, não deixando de manifestar o seu agrado perante a atividade de intervenção rápida. -----

Filipa Coelho, solicitou informações quanto ao funcionamento da Unidade Local de Proteção Civil da Junta de Freguesia, criada no mandato anterior. -----

Eva Antunes, referiu que o exposto no ponto 3 da proposta, já faz parte do plano de ação da Junta. As linhas diretas já existem e são amplamente divulgadas e estão efetivamente abertas à participação de todos os fregueses. -----

No uso da palavra, a Presidente da Junta de Freguesia, **Dalila de Jesus**, informou que a ULPC, criada no anterior mandato, está agora em fase de crescimento e brevemente será constituída a Comissão, que deverá ser composta por pessoas especializadas e desde logo, lançou o convite aos representantes dos grupos políticos com assento neste órgão para integrar a comissão. -----



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATACÃES

Não havendo mais intervenções foi a proposta - *PREVENÇÃO DE INUNDAÇÕES NA FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATACÃES* colocada à votação e obteve 8 votos contra, 8 votos a favor e 2 abstenções. O quórum era de 18 elementos, em virtude de Pedro Barata se ter ausentado antes da votação. Dado o empate, a Presidente da Mesa, com voto de qualidade, votou contra, pelo que foi a proposta **REJEITADA POR MAIORIA**. -----

Daniel Ferreira, apresentou a Recomendação, que se transcreve: -----

«Recomendação - Intervenção junto da CM TV, Oeste Cim e Barraqueiro Oeste para reestruturação do TUT -----

A cidade de Torres Vedras apresenta uma rede estruturada de transportes públicos urbano TUT, concessionada à empresa Barraqueiro Oeste, sendo que o TUT é composto atualmente por 5 percursos: linhas azul (Hilarião), amarela (Barro e Serra da Vila), verde (Paul e Varatojo), vermelha (Sarge e Bairro Paródia) e branca (zona industrial do Barro e Catefica), e todas terminando no Terminal Rodoviário de Torres Vedras. -----

As linhas azul e branca têm carreiras a cada 30m (o dia todo na linha azul e nas horas de ponta na linha branca) com horários entre as 6h e 21h, as restantes linhas têm carreiras apenas a cada hora, algumas começando perto das 7h e terminando cerca das 19h. -----

O crescimento populacional dos bairros e localidades servidos pelas várias linhas, bem como a criação do Passe M Oeste, gratuito para deslocações dentro do região, gerou uma maior procura do serviço do TUT, à qual a falta de informação de serviço, reduzida oferta em termos de horários e periodicidade e a utilização de veículos subdimensionados não tem correspondido às necessidades, em particular para as populações servidas pelas linhas amarela, verde e vermelha, criando assim uma situação de discriminação destes bairros e localidades. Verifica-se por um lado, tempos de espera muito longos e sobrelotação dos autocarros (com o consequente desconforto e insegurança rodoviária), e por outro lado, uma dependência do automóvel que em muitos casos só existe pela falta de alternativa de deslocação, particularmente para os estudantes, jovens e trabalhadores, que usam o TUT nas suas deslocações escola – casa e trabalho – casa, tanto dentro da freguesia como na ligação ao terminal e diretas para Lisboa. -----



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATAÇÕES

Assim, o grupo do Unidos por Torres Vedras recomenda à Junta de Freguesia de Sta. Maria, S. Pedro e Matações intervir junto da Câmara Municipal de Torres Vedras e OesteCIM enquanto Autoridade de Transporte na Comunidade Intermunicipal do Oeste, e Barraqueiro Oeste enquanto operador concessionário do serviço, no sentido de realizar um análise e reestruturação do TUT com vista a adequar a oferta às necessidades de quem procura este serviço de transporte público, nomeadamente a redução dos tempos de deslocação, aumento da frequência e disponibilidade de lugares em horas de ponta, e alargamento de horários, em particular para as linhas amarela, verde e vermelha. -----

Ao melhor ajustar a oferta do TUT à real procura, pretende-se servir as populações destes bairros e localidades periféricos com uma alternativa de deslocação acessível e fiável, reduzir a dependência automóvel de quem mora nestes bairros e localidades, e mitigar o trânsito na cidade. Solicita-se a V. Ex.a que esta versão seja analisada e integrada na próxima reunião Ordinária da Assembleia de Freguesias de Santa Maria, São Pedro e Matações.» -----

Eva Antunes, apresentou a Recomendação, que se transcreve: -----

«Constituição de grupo de trabalho para revisão do Regimento -----

Eva Sofia da Silva Bica Antunes, em representação dos eleitos pelos Unidos por Torres Vedras recomenda à Assembleia de Freguesia, na sessão ordinária de 22/12/2025, que delibere a constituição de uma comissão para revisão do Regimento da Assembleia de Freguesia de Santa Maria, São Pedro e Matações, aprovado em 29-11-2013 e revisto em 29-12-2020 e 27-06-2022. Este grupo de trabalho deverá integrar, pelo menos, um elemento de cada força política representada neste órgão.» -----

Vânia Bizarro, depois de acompanhar a recomendação e a proposta apresentadas oralmente, sugeriu que sejam aprovadas em nova sessão da Assembleia de Freguesia, por não serem questões urgentes e de modo que as mesmas possam ser devidamente apreciadas por todos. ----

A Presidente da Mesa, **Mariana Santos**, anuiu e foi, assim, deliberado proceder à votação da proposta e da recomendação em epígrafe, em próxima sessão desta Assembleia. -----

PONTO DEZ - Exposição da Presidente da Junta de Freguesia sobre a Atividade da mesma no 4º trimestre de 2025 [Lei nº 75/2013, de 12/09, Artº 9º, nº 2, alínea e)]. -----



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATACÃES

A Presidente da Junta de Freguesia, **Dalila de Jesus**, fez um balanço dos 55 dias desde a tomada de posse e, tendo os membros da Assembleia o documento escrito com a atividade da Junta, deu ênfase ao facto de ter começado por apresentar-se a todos os funcionários, deu nota que vai iniciar-se o pagamento de retroativos de 2025, devido à avaliação de desempenho SIADAP, também se tem apresentado a parceiros, tem vindo a conhecer a realidade no terreno e assim a atuar de forma célere em áreas mais urgentes; tem reunido com o Executivo camarário e tido maior empenho na resolução de ocorrências há muito por resolver na plataforma *alerta TVedras*. Tem vindo a trabalhar com a Proteção Civil regulamente e é uma prioridade na ação. Referiu, também, o empenho na criação de parcerias com empresas para dinamização do Mercado Juntar e na preparação do pequeno gesto de Natal na Freguesia. O Executivo escuta ativamente as propostas de todos os colaboradores e fregueses e é com muito respeito e boa vontade que temos trabalhado incansavelmente até à data. Agradeceu a participação ativa dos membros da Assembleia -----

Vânia Bizarro, lamentou só ter recebido o documento do relatório trimestral, que tem um prazo de 5 dias de receção, o que não foi respeitado. Sugeriu que seja partilhado a dinâmica de trabalho em termos de membros e áreas de ação uma vez que temos membros a meio termo. Perguntou também se houve alguma alteração ao saldo atual da Junta. -----

Em resposta, a Presidente da Junta de Freguesia, **Dalila de Jesus**, informou que não houve alteração no saldo da Junta. -----

Daniel Ferreira, congratulou-se com a alteração do modelo da loja social e com as respostas rápidas por parte das equipas. -----

A Presidente da Junta, **Dalila de Jesus**, transmitiu aos presentes que foi muito bem recebida por todos os colaboradores da Junta e da Câmara. Aproveitou para endereçar um especial agradecimento aos técnicos, funcionários e colaboradores por todo o apoio e ajuda. -----

Antes de terminar, a Presidente das Mesa, **Mariana Santos**, deu os parabéns ao Executivo, pela nova metodologia e trabalho de equipa, em que todos intervêm. Congratulou-se pela sessão participativa e endereçou votos de Feliz Natal e Feliz Ano Novo, com muita saúde para todos. ----

APROVAÇÃO DA MINUTA DE ATA E ENCERRAMENTO -----



ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA, SÃO PEDRO E MATAÇÕES

Para finalizar, a **Presidente da Mesa** propôs a aprovação da minuta de ata para que as deliberações dela integrantes produzam efeitos imediatos, o que foi aceite por todos e às vinte e duas horas, deu a sessão por encerrada. -----

A Presidente da Mesa da Assembleia *Pa. da Pa. da São*

A Primeira Secretária *Francisco F. F. F.*

O Segundo Secretário *[Signature]*